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El bailaor gaditano Eduardo Guerrero 
(Cádiz, 1983) presentó Guerrero en 
Madrid, una pieza que había sido 
Premio del Público del Festival de 
Jerez en 2017 y que giró hasta el 

Teatro Mayor de Bogotá, Colombia, ese mis-
mo año, y cuyo pretexto narrativo, que juega 
con su polisémico apellido, es su relación 
con las mujeres (abuela, madre, amantes y 
amigas).
El escenario es una suerte de cuadrilátero 
liminal de pasional combate donde, desde 
una posición primigenia, que juega con las 
mitologías en torno a la masculinidad del 
guerrero, se visibilizan las intestinas luchas 
internas que se dan en las relaciones entre 
géneros y sexos, pero cuya ampliación del 
campo de batalla rompe hegemonías y llega 
a espacios de convivencia, entre la senti-
mentalidad y la sensualidad, sin mayores 
daños colaterales, tensiones o traumas. 
«La mejor victoria es vencer sin combatir», 
como escribió en el siglo cuarto antes de 
Cristo el general chino Sun Tzu en su famoso 
libro de estrategia militar “El arte de la 
Guerra”. Es una enseñanza fácilmente extra-
polable a la vida, como la lucha por antono-
masia y a las emociones como el espacio de 
combate cotidiano: “Si conoces a los demás 
y te conoces a ti mismo, ni en cien batallas 
correrás peligro; si no conoces a los demás, 
pero te conoces a ti mismo, perderás una 
batalla y ganarás otra; si no conoces a los 
demás ni te conoces a ti mismo, correrás 

peligro en cada batalla”. El arte de la guerra 
convertido en arte del baile flamenco.
Este espacio escénico de la contienda es 
interpretado con ambición, magnetismo y 
exuberancia física y técnica por el “general” 
Guerrero, acompañado por la presencia 
especial de Pasión Vega como artista invita-
da y formado por un ejército al cante y 
toque: Los poderosos y esenciales cantes de 
las inmensas gaditanas Pilar Sierra Villar (“La 
Gineta”), Anabel Rivera y Samara Montañez 
Romero, arropadas por las virtuosas guita-
rras ambientales de Javier Ibáñez y el joven 

Benito Bernal, nombres ya habituales en 
anteriores espectáculos de Guerrero 
(“Origen” o “Sombra Efímera”, entre otros), 
con quienes también sigue compartiendo 
numerosas noches de tablao en la Catedral 
madrileña del flamenco que sigue siendo El 
Corral de la Morería.
Las músicas y letras populares, así como la 
dirección musical, son también autoría del 
soberbio Javier Ibáñez, junto al también bri-
llante tocaor y compositor Juan José Alba. 
Juntos recorren, a través de seis grandes 
bloques estructurales narrativos (Prefacio, 

El vital Arte de la Guerra de Eduardo Guerrero
Eduardo Guerrero presentó los días 11 y 12 de agosto su espectáculo ‘Guerrero’ en el Patio Central del 
Centro Cultural Conde Duque de Madrid, dentro del festival Veranos de la Villa 2023

CULTURA

Fotos: Felíx Vázquez 



Melancolía, Desamor, Vida, Verdades, menti-
ras y silencio y Aires de Sal), una completa 
antología de piezas populares, desde la sae-
ta de arranque hasta el cuplé por bulerías 
final, atravesando un amplísimo abanico de 
estilos y palos flamencos: malagueñas, fan-
dangos, rondeñas, verdiales, granaínas, bule-
rías por soleá, polos, nanas, seguiriyas, serra-
nas, tangos, zambras y alegrías.
La escenografía, bajo la coordinación artísti-
ca de María Torrejón, es escrupulosamente 
minimalista, y la iluminación y el color de 
Antonio Valiente lo es (casi) todo, a excep-
ción de las prendas que cuelgan al fondo del 
proscenio y las sillas de enea sobre las cuer-
das que sirven de símil con las relaciones del 
bailaor con “sus” mujeres. 
Mención también al sofisticado patronaje 

del vestuario escénico, de 
líneas y corte contemporá-
neos diseñado por Tere 
Torres desde su Taller 
gaditano Torres Cosano, 
con el protagonismo abso-
luto de un negro que pare-
ciera extraído del universo 
femenino lorquiano. 
Guerrero se va poco a 
poco desposeyendo, des-
pojándose primero de la 
casaca estructurada del 
guerrero mitológico, liber-
tando después su estricto 
moño japonés y finalmen-
te desnudando el torso, 
ostentando su esbelto y 
elástico cuerpo “de baile”, 
casi infinito, tan dotado 
para la danza y tan perfec-

to para el jondo, con sus largos braceos y 
poderosos taconeos, en una metáfora de 
desnudez emocional y desconstrucción de 
la guerra de los sexos.
Quien conociera el exigente trabajo coreo-
gráfico y de baile de Guerrero, sabía de la 
exhibición de su técnica depurada y enérgi-
ca visceralidad, diríase rabiosa, de su torsión 
al límite de lo imaginable, los giros veloces y 
las pausas milimétricas, los golpes y plantás 
dominantes y las poses geométricas, tan 
picassianas y angulares.
Si tienen la oportunidad de ver cabalgar de 
nuevo el duende de este guerrero, entre la 
ortodoxia tradicional flamenca y la hetero-
genia contemporánea de la danza, no se 
pierdan su cincelado rostro, su flexible cuer-
po, así como su capacidad y fuerza física 
protagónicas. Un Guerrero brutal, radical y 
siempre apabullante. 

Mónica F. Ferreras
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Fernández fue el encargado de clau-
surar el seminario internacional 
‘Mis competencias, nuestra ciudad: 
Desarrollo de las competencias y 
reconocimiento de las cualificacio-

nes de los inmigrantes’, una iniciativa ampa-
rada por la Agencia para el Empleo del 
Ayuntamiento de Madrid y su área de 
Políticas Sociales, Familia e Igualdad, así 
como por EuroCities. El objetivo es para 
potenciar la cohesión e integración de estas 
personas en beneficio del conjunto de la 
sociedad. Durante su intervención en la 
Escuela de Competencias San Blas Digital de 
la capital, recordó que Madrid “se ha confi-
gurado durante las últimas décadas” a través 
de procesos migratorios nacionales e inter-
nacionales que hacen que la capital sea hoy 
“más rica y diversa de lo que lo era a princi-
pios de siglo”, una diversidad que, subrayó, 
“va en aumento”. “Entre todos queremos 
conformar la sociedad madrileña del 
futuro, lo vemos como una oportuni-
dad”, dijo, e invitó a “reflexionar como 
sociedad para favorecer una mayor 
cohesión social ante el gran cambio 
que se está produciendo”.

“Valor positivo” de la Diversidad
En este contexto, la igualdad de dere-
chos y deberes, así como de trato y 
oportunidades, junto con el respeto a 
las diferencias y el “valor positivo” que 
aporta la diversidad, son algunas de las 
apuestas que ha expresado el concejal 
delegado en su intervención, en la que 
ha enfatizado el “compromiso” tanto 
del equipo de Gobierno como del alcal-
de para “mejorar la empleabilidad y la 
convivencia de los inmigrantes”.
El seminario ‘Mis competencias, nues-

tra ciudad: Desarrollo de las com-
petencias y reconocimiento de las 
cualificaciones de los inmigrantes’ 
se ha desarrollado en la capital de 
España a lo largo de tres días, con 
el objetivo de atraer esa inmigra-
ción que “aporta esa diversidad”.
A lo largo de estas tres jornadas 
se han compartido una serie de 
experiencias entre sus 32 partici-
pantes procedentes de 17 ciuda-
des europeas. Conocieron distin-
tos centros que tiene el 
Ayuntamiento en materia de 
empleabilidad. Entre esas ciuda-
des se encontraban Viena, 
Estocolmo, Lyon, París, Tesalónica, 
Ámsterdam, Riga y Gante.

FORMACIóN

El Campus Digital acoge un seminario para cualificaciones de inmigrantes
El delegado de Políticas Sociales, Familia e Igualdad del Ayuntamiento de Madrid, José Fernández, reivindicó la diver-
sidad que compone la capital en el marco de las grandes urbes europeas y subrayó la apuesta del equipo de Gobierno 
municipal, que encabeza José Luis Martínez-Almeida para la ciudad

“VOLVEMOS DEL VERANO CON LOS MEJORES
PRECIOS Y PROMOCIONES PARA TI”
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LAS TERTULIAS EN LA GRADONA

Qué labor desarrollan sus orga-
nizaciones?
Gloria Lozano: Fiet Gratia, nació 
en 2009 con el propósito de crear 
oportunidades de vida para per-

sonas necesitadas y en situación vulnerable. 
Centramos nuestro trabajo en mujeres vícti-
mas de tratas y explotación sexual. Tenemos 
detección de posibles víctimas, no solo en la 
Comunidad de Madrid, sino también en otras 
comunidades.
Antonio Díaz-Rubín: Coordino el proyecto de 
acogida integral de personas inmigrantes. 
Tenemos 146 plazas para personas inmigran-
tes en situación de calle. Estas personas tienen 
un apoyo completo. Les acompañamos en su 
proceso con asesoramiento administrativo, 
cursos de formación e integración laboral. 
Israel Pedroza: ONG Rescate Internacional ha 
aumentado sus servicios de acogida en 
España a 329 plazas. Nuestra empresa tiene 
un proceso de intervención muy integral, por-
que el cliente pasa por un itinerario de acogi-
da e integración social y laboral. Contamos 
con un proceso de seguimiento tanto en la 
primera fase de acogida como en la segunda 
de autonomía. En el departamento de sensi-
bilización conversamos con los españoles 

sobre la situación de las personas refugiadas.  
Fernando Morán: La Quinta Cocina es un recur-
so del ayuntamiento gestionado por la ONG 
Cesal. Formamos al año 120 jóvenes en 3 cursos 
de 4 meses de inserción laboral en la hostelería. 
Es un restaurante-escuela para formar alumnos 
inmigrantes o españoles con necesidades espe-
ciales para la inserción laboral. 

Oussama Chrgui: En la Asociación Horuelo 
trabajamos principalmente con jóvenes ex 
tutelados que han pasado por el centro de 
menores. Cuando alcanzan la mayoría de 
edad la idea es que pasen a pisos de acogida 
para aprender cómo afrontar la vida adulta. 
En estas casas de acogida pasan entre 6 
meses y un año con nosotros. 
¿Cuál es la situación actual de la inmigra-
ción en el distrito y en España?
Gloria: Nosotros podemos hablar de población 
inmigrante pero sólo con mujeres en situación 
de prostitución. Las nacionalidades de las 

mujeres que atendemos actualmente son de 
Paraguay y Colombia, entre 26 y 35 años.  
Antonio: Nuestro centro está en San Blas, 
pero acoge a inmigrantes de todo el ayunta-
miento de Madrid. Los datos que tienen en 
Madrid con el cierre de la campaña del frío 
fueron muy parecidos a los que tuvimos en 
nuestro centro. El 70% de las personas aten-
didas en esta campaña fueron extranjeras, de 
las que predominan marroquíes y argelinos.  
Israel: Nuestro principal crecimiento se debe 
a la crisis de Ucrania. El programa de acogida 
de ONG Rescate comenzó por temas de 
orientación sexual y víctimas de violencia de 
género. A raíz de la guerra empezaron a llegar 
más solicitudes por diversos motivos. En el 
distrito hay más de 22.000 inmigrantes y 
hemos percibido que ha aumentado el dis-
curso de odio. En el proceso previo a las elec-
ciones suele incrementarse este discurso y, 
este año habiendo dos, ha crecido de forma 
exponencial. 
Fernando: La situación de las personas inmi-
grantes en el distrito y en Madrid es compli-
cada. Se encuentran vulnerables y con dificul-
tad a la hora de al tramitar su documentación. 
Las personas que más padecen esta situación 
son jóvenes de 16 a 23 años. El 60% de las 

Las Tertulias en La Gradona: 
La migración en San Blas-Canillejas

Página del Distrito pulsó la opinión de varios expertos en el campo de la migración en su habitual 
tertulia en La Gradona. Para analizar la situación actual de la migración en nuestro Distrito, conta-
mos con la amable participación de: Gloria Lozano, directora técnica de Fiet Gratia; Fernando Mo-
rán, director de Formación Quinta Cocina; Oussama Chrgui, técnico de acogida de la Asociación 
Horuelo; Antonio Díaz-Rubín, coordinador del proyecto de acogida integral y personas inmigran-
tes de Cruz Roja e Israel Pedroza, departamento de sensibilización ONG Rescate Internacional.

- Antonio Díaz-Rubín:
“El flujo migratorio se percibe siempre 

de una manera o de otra”



personas que están con nosotros provienen 
del norte de África. 
Oussama: La situación de los jóvenes inmi-
grantes ex tutelados en el distrito ha mejora-
do sensiblemente. Cualquier joven que haya 
pasado por un centro de menores tiene dere-
cho a tener una residencia que le permita 
trabajar. El trabajo ha solucionado muchas 
cosas pero el acceso a la vivienda sigue sien-
do un problema. La situación más complicada 
es la de los extranjeros no ex tutelados. Sobre 
todo en temas de documentación, porque 
necesitan un arraigo de más de tres años sin 
interrupción en España para aspirar a un con-
trato indefinido a jornada completa. 

¿Cómo se explican que haya tan pocas 
mujeres que soliciten ayudas a estas orga-
nizaciones?
Gloria: Si nos referimos exclusivamente a las 
mujeres es porque puede haber una red 
detrás, que suele ser el miedo. No se conside-
ra situación de calle en muchos casos de 
prostitución, porque viven donde ejercen su 
profesión o en clubs. También es cierto que se 
les da mucha más visibilidad. 
Antonio: Ha habido mucho empleo sumergi-
do en Cruz Roja. Durante la pandemia aflora-
ron muchas mujeres que llevaban internas 
varios años en España, aunque de forma invi-
sible. La mayoría no solicitaban las ayudas de 
los servicios sociales porque cuidaban de 
personas mayores. Eran personas que no 
estaban empadronadas y muchas veces no 
accedían al sistema de ayuda. 
Israel: Nosotros nos encontramos con muje-
res víctimas de violencia de género y la difi-
cultad del acceso al empleo si es una familia 
‘monoparental’. En la organización trabajamos 

con mujeres transexuales y hemos visto que 
presentan más dificultades para encontrar 
trabajo y casa que cualquier otro colectivo. 
Fernando: La inserción laboral en la hostele-
ría es muy alta. En ocasiones no tenemos 
capacidad suficiente para formar a todos los 
jóvenes. Por otra parte, está la documenta-
ción. A algunos refugiados se les deniega y no 
pueden acceder al trabajo. Sobre la vivienda 
hay jóvenes en situación de calle que empie-
zan a trabajar, y aún teniendo dinero no se les 
quiere alquilar ni una habitación. 
Oussama: Los medios de comunicación tam-
bién tienen mucho que ver en la invisibilidad 
de las mujeres. Si son visibles es de manera 
negativa y eso se refleja en la sociedad. La 
mitad de los miedos de la sociedad por con-
tratar a alguien de estas condiciones vienen 
dados por una imagen negativa por parte de 
los medios de comunicación.
¿Qué se podría hacer para que los inmi-
grantes vulnerables se puedan integrar en 
el mercado laboral?
Gloria: La inserción socio-laboral es el punto 
más complicado en el que trabajamos. Muchas 
personas no conocen ni el idioma. Intentamos 
cubrir los gastos a los cursos a los que pueden 
acceder para ir formándose. Por eso estos pro-
yectos se vuelven tan esenciales. 
Antonio: Nosotros tenemos un proyecto para 
la inserción laboral de personas refugiadas 
con un éxito de 55-65%. Trabajamos con las 
empresas para sensibilizarlas. La gran cues-
tión está en los no ex tutelados con la condi-
ción de arraigo. No hay ninguna vía para que 
una empresa pueda contratar a una persona 
por muy dispuesta que esté. El problema está 
en la administración. La gente joven sí quiere 
trabajar, han venido a prosperar.
Israel: Creo que la persona migrante cuando 
llega a España tiene muchísimo conocimiento 
y grandes capacidades. Después en ONG 
Rescate nos encargamos de reforzarlas. Esa 
creencia de que la persona refugiada tiene 

que empezar de cero se ha quedado obsoleta. 
Trabajamos con empresas que financian estos 
proyectos y que a su vez acogen a estas per-
sonas. 
Fernando: Las personas que vienen a España 
suelen presentar buenas capacidades y ganas 
de trabajar, incluso a veces por encima de los 
españoles. Esto lo reconocen las empresas. El 
drama de estas personas es que no tienen las 
condiciones administrativas para poder traba-
jar. Por eso nosotros trabajamos en que 
conozcan cómo es el mercado en España. 
Oussama: El principal problema de que no 
haya una mejora de empleo se debe a los 
papeles. Uno de los principales motivos de la 
migración es la pobreza. Si a una de estas 
personas se les ofrece un trabajo, aunque sea 
ilegal, lo va a aceptar. Si no lo aceptan, no 
tienen de qué vivir.

¿Falta cierto apoyo a nivel institucional 
para potenciar estos proyectos?
Antonio: En nuestro caso tenemos una sub-
vención del ayuntamiento muy importante. Sí 
que hay apoyo de la administración, pero no 
el suficiente. Nada de lo que se hace es sufi-
ciente. También encontramos mucho apoyo 
en las empresas porque necesitan mano de 
obra cualificada que, en muchos casos, ya 
vienen preparados de sus países. 
Israel: Tenemos apoyo del Estado pero falta 
apoyo poblacional. España es por referencia 
un país de acogida de inmigrantes, pero hay 
que dar otro paso al frente para su difusión en 
los medios informativos. 
Fernando:  Sí que ha habido un progreso. El 
problema está en otro punto. La administra-
ción funciona más lenta que la sociedad. La 
administración intenta responder, pero siem-

- Israel Pedroza: 
“Tenemos apoyo del Estado pero falta 

más ayuda poblacional” 
Oussama Chrgui: 

“No se trata de nacionalidades y sí de 
situaciones”
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pre va mucho más lento que las necesidades 
de la sociedad. 
Oussama: En comparación con otros países 
del primer mundo, en España sí que se nota 
la voluntad de que haya una buena inmigra-
ción. En otros países cercanos es casi impo-
sible tener el arraigo laboral de tres años. En 
el tema social hay muchas subvenciones, 
pero sigue siendo insuficiente para abarcar la 
problemática. 
¿Se puede llegar al punto de no poder aco-
ger a todos?
Antonio: Somos uno de los países del mundo 
con menor natalidad y eso es un hecho. Si no 
fuese a través de los flujos migratorios ten-
dríamos un problema. Con la política migrato-
ria pedir un hogar es posible. Otra cosa son 
las trabas administrativas. 
Israel: La migración es necesaria. No lo digo 
yo, lo dice la ciencia porque beneficia econó-
micamente y socialmente a España. Esto, a su 

vez, se refleja en la sociedad. Quiero hacer 
hincapié en la confianza que hay en el sector 
terciario, a aquellos que trabajamos con per-
sonas inmigrantes. Últimamente se ha perdi-
do confianza en este sector y por ello estamos 
trabajando para sensibilizar a la población. 

Fernando: España todavía tiene capacidad de 
absorción a nivel demográfico y de recursos. 
Lo que sí pasa es que hay muchas empresas 
que tienen negocios bastante diferentes a la 
cualificación que traen estas personas. 
Oussama: Yo creo que sí es posible llegar a 
este punto, pero tiene explicación. Todo parte 
de cómo está repartido el mundo. Los países 
que han conseguido un mejor posicionamien-

to a nivel intercultural están cerrando sus 
puertas, sobre todo los países vecinos. Esto 
hará que todo el mundo quiera venir solamen-
te a España. La culpa la tienen los demás que 
están cerrando las puertas a lo que para mí es 
un derecho. 
Gloria: Hay un bulo muy grande con la típica 
frase: «Vienen a quitarnos el trabajo». 
Recuerdo que durante la pandemia había 
muchos españoles que no querían ciertos 
puestos de trabajo pero sí que los aceptaban 
los migrantes. 
¿Hay ciertos trabajos en España que mar-
ginan a los inmigrantes?
Antonio: En los trabajos de campo es muy 
difícil ver a españoles. La pesca o la agricultu-
ra se ha ido perdiendo entre las generaciones 
españolas y esos puestos los tienen que ocu-
par extranjeros. También están las homologa-
ciones, que es un tema muy complicado. 
Viene gente de otros países con profesiones 
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Fernando Morán:
“La administración funciona más lenta 

que la sociedad”. 



que demanda el sector, como la enfermería. 
Israel: Conozco casos de médicos cualifica-
dos que han venido aquí pero que han tenido 
que esperar 5 años para les homologuen sus 
titulaciones. Nos dimos cuenta en la pande-
mia que no había médicos suficientes, mien-
tras había muchos médicos extranjeros a la 
espera de tramitación. Por eso es tan impor-
tante que exista la mayor inclusión de estas 
personas.
Fernando: En nuestros cursos de cocina hay 
90% de extranjeros, y del 10% restante, un 5 
por ciento son nacionalizados. Es un valor que 
enriquece la cocina, porque no solo aprenden 
el modo de cocinar aquí, sino que aportan sus 
texturas a nuestros platos. 
Gloria: Soy de Jaén y si no fuera por las per-
sonas africanas la recogida de la aceituna no 
se haría. Sigue habiendo familias que se dedi-
can a ello, pero cada vez son menos.
Oussama: Esto es una cosa positiva∫. Para las 

personas africanas trabajar en sus países de 
origen frente a trabajar en el mismo gremio 
en España les supone mayores ingresos. Hay 
sectores que en África están muy infravalo-
rados, por lo que en España se gana cuatro 
veces más.

¿La llegada de ucranianos a España ha ser-
vido para que los españoles se concien-
cien más del problema migratorio?
Israel: La gente ya estaba bastante concien-
ciada cuando estalló la guerra. Fue en este 
punto cuando se mostró con más fuerza la 
solidaridad de España. Además de los progra-
mas, tenemos casas de acogida de familias 
españolas para familias ucranianas con inte-

reses mutuos.
Fernando: Parece que las personas que vie-
nen huyendo de una guerra impactan más 
que cualquier otra situación. La guerra de 
Ucrania ha sensibilizado a la sociedad espa-
ñola. Esta apertura abre la mirada para acoger 
a personas que vienen de diferentes situacio-
nes y de otras regiones.
Gloria: Cuando vemos un conflicto de esa 
magnitud es inevitable ser más comprensivo, 
porque creemos que también nos puede 
pasar a nosotros. 
Antonio: Hay un tema muy fuerte que son los 
medios de comunicación. Los refugiados por 
la guerra se sensibilizan más por la prensa. En 
función de cómo lo expresan los medios de 
comunicación, el flujo migratorio se percibe 
de una manera o de otra.
Oussama: España está muy concienciada de 
acoger a ucranianos porque hace años sufrie-
ron una guerra. Lo está haciendo muy bien.  
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Gloria Lozano:
“Hay un bulo muy grande con la típica 
frase: ‘Vienen a quitarnos el trabajo’”.

SERVICIOS:  ABOGADO -  ASESORAMIENTO JURÍDICO
- ≠ASESORÍA LABORAL:  Contratos, Nóminas, Seguridad Social, Altas...
- ASESORÍA FISCAL Y CONTABLE de autónomos y empresas: impuestos, 
  IRPF, IVA, censos, cuentas anuales, libros, etc.
- GESTIóN de IMPUESTOS DE SUCESIONES, PLUSVALIA, etc.
- GESTIONES DE TRÁFICO: transferencias, bajas, duplicados, renovaciones, etc..
  - GESTIONES DE EXTRANJERÍA

C/ Suecia, 25 - 28022 Las Rosas
M-40 salida 12 - Metro L2 Las Rosas

Contáctanos:
Tel.: 91 760 11 62 - Email: dieguezasenjo@gestores.net

Horario: de Lunes a Viernes: 9:00 a 14:00 y de 17:00 a 20:00 horas
!! Abrimos SÁBADOS por la mañana!!
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La Vuelta Ciclista a España, que 
comenzó el pasado 26 de agosto en 
Barcelona y finalizará el 17 de sep-
tiembre en Madrid, cubrirá una dis-
tancia total de 3.153,8 kms. La vigé-

simo primera y última etapa tendrá lugar 
por diferentes puntos de nuestra ciudad. Un 
escenario que se ha convertido en un clási-
co de esta prueba ciclista, que ha sido pun-
to de llegada de los esforzados de la ruta en 
77 0casiones.
La principal novedad en este año es que se 
estrena un nuevo formato que ha sido  bau-
tizado como la de “los barrios de Madrid”. 
Un recorrido que atravesará la ciudad reco-
rriendo 35 barrios de 10 distritos diferentes. 
Además de los 101 kilómetros que tendrá la 
última etapa, 90 serán exclusivamente por 
las calles de Madrid.
Entre los principales favoritos para conse-
guir la victoria se encuentran el belga 
Remco Evenepoel, que intentará revalidar el 
título conseguido en 2022, aunque tendrá 
duros rivales como el reciente vencedor del 
Tour de Francia, el danés Jonás Vingegaard, 
el esloveno Primoz Roglic o los españoles 
Enric Más  y Juan Ayuso.
Diferentes barrios de San Blas-Canillejas 

tendrán la oportunidad de ver a los corredo-
res por diferentes calles del nuestro Distrito, 
ya que entrarán por la Plaza de Alsacia y 
recorrerán las calles Hermanos García 
Noblejas, Avenida de Arcentales, Carretera 
de Canillejas a Vicálvaro hasta llegar a la 
confluencia con la calle Alcalá, donde segui-
rán hasta Ciudad Lineal y posteriormente 
adentrarse en el centro de la capital, En tor-

no a las 17-17.15 horas efectuará su paso la 
caravana publicitaria y una hora después 
será el gran pelotón con todos los corredo-
res que hayan conseguido completar las 21 
etapas.
El Hipódromo de la Zarzuela será el punto 
de partida de esta última etapa que finaliza-
rá en el entorno del Paisaje de la Luz en la 
plaza de Cibeles.        

La Vuelta Ciclista a España recorrerá nuestro Distrito
Diferentes calles de nuestro Distrito serán testigo de la última etapa de la 78 edición de la Vuelta Ciclista a España 
que finalizará el próximo 17 de septiembre en nuestra ciudad

DEPORTES

Paseo de Ginebra 26, Madrid - 912344929
Calle Lanzarote 15, S.S. de los Reyes - 910583372

Calle Venezuela 27, Coslada - 917325480

¿Todavía no conoces el mejor
restaurante italiano de Las Rosas?
Descubre el menú de mediodía, envío a

domicilio GRATIS, eventos y más
www.ristoranteilquattro.es





Han sido 8 años, los años que han 
transcurrido desde que presidí la 
Junta Municipal, por primera vez, 
pero no he sido ajena a lo que 
pasaba en este distrito. Me 

encontraba en un distrito cercano, Moratalaz, 
y eso siempre hace que estés unido a todas 
aquellas personas con las que has trabajado 
día a día. Así mismo personalmente me ha 
permitido reencontrarme, con personas con 
las que transformamos, ya en su día, San 
Blas-Canillejas, y que tienen ganas de volver 
a hacerlo, así que si, estoy ilusionada.
Después de 8 años, ¿cómo encuentra el 
Distrito?
Encuentro un distrito con mucho empuje y 
muchas ganas de seguir creciendo. Tenemos 
una gran oportunidad en este mandato para 
seguir transformando San Blas-Canillejas. Por 
ejemplo, desde el punto de vista de la movi-
lidad, vamos a ganar en las nuevas conexio-
nes en la M-40. Además, la colaboración 
público-privada demuestra que, efectiva-
mente, puede haber grandes beneficios para 
todos. En este mandato tendremos la mayor 
playa artificial de Europa, así como nuevos 
equipamientos deportivos para todos los 
vecinos del distrito. Además, la transforma-
ción del Polígono Julián Camarillo, a través de 
Madbit (distrito urbano tecnológico que con-
vertirá Madrid en el mayor hub digital en el 
Sur de Europa), es una oportunidad de gene-
rar riqueza, adaptar el entorno al momento 
actual, incluso con la posibilidad de descar-
bonización de una parte del sector terciario 
en nuestra ciudad todo ello sin perder de 
vista que la atención de los vecinos, es una 

prioridad, poder conocer de primera mano 
sus demandas nos ayuda a poder tomar 
mejores decisiones.
¿Qué proyectos tiene en mente para la 
participación ciudadana?
Como he indicado antes este distrito es la 
suma de muchos. En las pasadas fiestas de 
San Blas pude volver a encontrarme con 
muchas entidades y vecinos. Mi disposición 
para hablar con todos es la de siempre. Con 
algunos ya nos hemos puesto a trabajar, tra-
tando temas que les afecta en su vida diaria. 
Esta administración no es una administra-
ción que de o vaya a dar la espalda a los 
vecinos, sino que quiere caminar junto a 
ellos para procurar el mayor bienestar de 
todas y cada una de las personas que hacen 

vida en este distrito.
¿La cultura será una de sus prioridades 
durante su mandato?
Sin duda es uno de los temas más importan-
tes. Tras unos años bastante duros, hace 
poco hemos recuperado las fiestas de San 
Blas pero también las de Canillejas. Esta es 
una buena noticia, pero no debemos quedar-
nos ahí. La cultura no es sólo la parte lúdica 
que se puede disfrutar, sino que tiene detrás 
a muchas personas que la hacen posible y es 
un gran sector en el que una ciudad, como 
es Madrid, ha demostrado que la ciudad no 
se para y que hay apuesta decidida por ella.
¿Cómo considera la situación de los servi-
cios sociales y la atención a los mayores?
Nuestros mayores se merecen todo. Son 
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Almudena Maíllo: ilusionada con volver a SBC
Vuelve optimista y con mucha responsabilidad. “Los madrileños nos han otorgado una gran 
confianza en las elecciones del 28 de mayo y no vamos a defraudarles. Tenemos muchos 
proyectos para Madrid y para el distrito que mejorarán la vida de los vecinos. Ese es nuestro 
objetivo, que Madrid sea la mejor ciudad para vivir, desarrollando infraestructuras, mejorando 
los servicios y atendiendo a los vecinos que lo necesiten”

Comprar gafas de sol en ópticas te da
la seguridad de cuidar bien tus ojos

Disponemos de gafas de sol
garantizadas al mejor precio

Controle la tensión ocular

Avda. Canillejas a Vicálvaro 51-B
28022 Canillejas - Telf.: 91 320 59 45

Avda. Canillejas a Vicálvaro 51-B
28022 Canillejas - Telf.: 91 320 59 45



quienes nos han dejado el gran legado de 
nuestra ciudad, Madrid, y de nuestro país, 
España. Estamos trabajando, desde el primer 
momento, en que se retome completamente 
el funcionamiento de los Centros de Mayores. 
El primer acto que como concejal de este 
distrito realicé, fue dar las gracias a todos los 
voluntarios de los Centros de Mayores, ellos 
son fundamentales para que podamos aten-
der a los usuarios de los 5 centros de mayo-
res, así como el trabajo de las juntas directi-
vas. Por eso estamos en contacto con las 
Juntas Directivas de los Centros para conti-
nuar mejorando las actuaciones que se 
hagan en los centros.
En cuanto a los servicios sociales, sin duda, 
la puesta en marcha del nuevo centro de 
Servicios Sociales, Luz Casanova, será un 
gran cambio en cuanto a la gestión y la agili-
dad de los mismos. Igualmente, los madrile-
ños deben saber que, por primera vez, 
Madrid ha dedicado más de 1.000 millones 
de euros anuales a políticas sociales.
La teleasistencia será gratuita para todas las 
personas mayores de 85 años, habrá un nue-
vo servicio de acompañamiento digital, así 
como una gran apuesta para combatir la 
soledad no deseada.
Por supuesto, también, hay que ayudar a las 
familias, con ampliación de becas infantiles, 
o programas extraescolares que permitan 
conciliación para todas ellas, o la habilitación 
de plazas en centros públicos en días no lec-
tivos, como la última semana de junio y la 
primera de septiembre.
¿Cómo podemos mejorar el funciona-
miento de los centros culturales y la difu-
sión de sus actividades?
Hoy en día existen diversas opciones cultu-
rales dentro de la ciudad, lo cual es una muy 
buena noticia. Por otra parte, cada vez, más 
tras la pandemia, buscamos actividades al 
aire libre: cines de verano, festivales, concier-
tos, etc., que se realizan desde el propio dis-
trito, sacando muchas de las actividades a 
plazas o auditorios como el Parque el Paraíso. 
Esto significa que respondemos a las nece-
sidades, los gustos y las demandas de los 
vecinos y vamos a seguir haciéndolo, sin 

infrautilizar, por supuesto, las infraestructu-
ras de las que disponemos.
Además, las alternativas también son nume-
rosas: escuelas deportivas, actividades 
extraescolares que se ofrecen a los alumnos 
de los propios centros educativos y que tam-
bién se organizan desde el Distrito, o el JOBO 
(bono cultural para que los más jóvenes 
accedan a las actividades de 6 espacios de 
Madrid Destino).
Todo ello, sumado a la red de transporte en 
la ciudad de Madrid, convierte al conjunto de 
la ciudad en un gran Centro Cultural, más allá 
de los espacios físicos.
Hoy en día, lamentablemente, nos enfrenta-
mos a la apatía del día a día y a la soledad, 
en muchos casos. Romper esa brecha, más 
desde las actividades de los centros cultura-
les o deportivos, es una labor que está en 
nuestras manos.
Animo, desde esta oportunidad que tengo, 
en este medio, a todas aquellas personas, 
que se encuentren en esta situación, a que 
participen de la vida y las actividades que se 
programan, desde una exposición al apren-
dizaje de una nueva lengua u otros de los 
talleres que desde los centros ofrecemos. 
Hay multitud de actividades que pueden 
encontrarse dentro de nuestros gustos y 
otras que quizás nunca nos habíamos plan-
teado y cuyo momento es ahora.
¿Y el deporte en nuestro Distrito?

Sin lugar a duda estos 4 años van a ser muy 
importantes para el Deporte en San Blas- 
Canillejas. Habrá nuevas instalaciones depor-
tivas a disposición de los vecinos. La Ciudad 
Deportiva del Atlético de Madrid dotará de 
nuevas infraestructuras, también de uso 
público, al Distrito.
Además, queremos impulsar las instalacio-
nes deportivas básicas para que los vecinos 
puedan disfrutarlas más, impulsando escue-
las deportivas, ampliando las ya existentes, 
o poniendo en marcha nuevos proyectos.
Fomentaremos el deporte base en los 
barrios, implantaremos la medicina deportiva 
en los centros municipales, vamos a promo-
cionar el deporte femenino y a ampliar la red 
de circuitos biosaludables, así como un nue-
vo Pabellón Deportivo en Las Rosas.
Un problema importante es el pequeño 
comercio. ¿Cómo se puede solucionar?
El pequeño comercio del distrito necesita un 
impulso. Encontramos muchos comercios 
con una gran calidad. El otro día coincidí, 
mientras recorría Canillejas, con un chef muy 
reconocido en nuestra ciudad. Me comenta-
ba que está encantado con los comercios 
que existen y que él, por los productos, la 
calidad, frescura y ese trato cercano, no cam-
biaría nada de sus compras en el día a día.
Eso es lo que tenemos que trasladar, hacer 
reconocible ese pequeño comercio a los 
vecinos y al resto de la ciudad. Ayudar a 
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Encuentra el significado a tu
sufrimiento y transforma tu historia
En momentos de malestar necesitamos un espacio de cuidado para
transitar lo vivido a nuestro ritmo. Darnos tiempo para mirar al pasado, dar
nombre a las heridas y resignificar el presente.

PSICOTERAPIA INDIVIDUAL, DE PAREJA Y FAMILIAR 

+34 623 10 94 32   |   psicologiacrisalida.com 
Canillejas MadridPIDE CITA



adaptar al pequeño comercio al mundo en 
el que vivimos así como medidas de dina-
mización de estos ejes comerciales.
No debemos dejar pasar la oportunidad 
del Madbit y debemos hacer que el peque-
ño y mediano comercio, que crea la mayor 
parte de empleos, pueda crecer impulsado 
por este proyecto.
¿Qué previsiones hay sobre el funcio-
namiento de la Quinta Torre Arias?
El pasado mandato se establecieron varias 
reuniones para concluir los diferentes usos 
que podrían desarrollarse dentro de la 
Quinta Torre Arias. Sin duda, el atractivo de 
la Quinta permite el desarrollo de varios 
proyectos, teniendo en cuenta que estos 
deben redundar en beneficio de los veci-
nos del Distrito y del resto de la Ciudad.
Estoy convencida que habrá mejoras para 
que existan usos culturales y educativos, 
asociados a la investigación o que respon-
dan al antiguo carácter agropecuario de la 
finca.
No debemos olvidar, igualmente, que el 
2022, la Comunidad de Madrid, gracias al 
apoyo e impulso del Ayuntamiento, decla-
ró la Quinta y el Palacio de Torre Arias, Bien 
de Interés Cultural de la Comunidad de 
Madrid, lo que exige un compromiso por 
parte de la Administración, para su conser-
vación y sus posibles usos.
¿Se van a solucionar los problemas de 
tráfico en torno al Estadio 
Metropolitano?
Actualmente se están llevando a cabo actua-
ciones, en torno al estadio, que permitan 
mejorar las conexiones de acceso tanto des-
de el distrito como hacia el mismo. Estas 
conexiones permitirán que, los problemas 
puntuales de tráfico existentes, cuando hay 
eventos, causen los menores inconvenientes 
a la movilidad de los vecinos. Son obras que 
se van a prolongar unos meses pero que aca-
barán teniendo efectos muy positivos.
¿Qué piensa sobre el abandono del barrio 
de Rejas?
Seguramente puedan mejorarse muchas 
cosas en el barrio de Rejas, pero no puedo 
considerar que esté abandonado. Se ha 

mejorado la comunicación, a través de una 
nueva línea de la EMT, desde la plaza de 
Alsacia a la Colonia Fin de semana. 
Igualmente vamos a realizar mejoras en 
dicha colonia.
Sin duda, la nueva centralidad del Este, así 
como las nuevas conexiones que deben rea-
lizarse en el entorno de Civita Metropolitano, 
ayudarán a conectar el barrio de Rejas, per-
mitiendo que los vecinos puedan disfrutar las 
instalaciones y servicios existentes o los nue-
vos que se van a poner en marcha.
Necesitamos también el impulso de otras 
administraciones, sobre todo en lo que se 
refiere a la movilidad en Cercanías, para lo 
que esperamos contar con el apoyo del 
Ministerio. de Fomento.

Otra de las asignaturas pendientes es 
la limpieza en todo el Distrito ¿se pue-
de mejorar?
No hace mucho han entrado en vigor los 
nuevos contratos de limpieza. Además se 
incluyen, por primera vez, las zonas inter-
bloques de la ciudad. Todo es mejorable, 
pero debemos dejar que se vean los resul-
tados de los nuevos contratos. Por ejem-
plo, hace años jamás pensaríamos en el 
uso de cartón que íbamos a hacer. Hoy en 
día, las compras por internet hacen que 
cada vez haya más residuo de cartón.
Igualmente debemos incidir en cómo, 
todos y cada uno de nosotros, somos res-
ponsables de contribuir a la sostenibilidad 
de nuestro entorno, reciclando, haciendo 
uso de los puntos limpios o la recogida de 
muebles y enseres ya que no vamos a uti-
lizar. Ante la duda, tenemos una herra-
mienta fundamental y gratuita como es el 
010 o el contacto a través de las redes 
sociales.
Además de la concejalía en San Blas-
Canillejas, continúa con su labor como 
delegada de Turismo en el ayuntamien-
to. ¿cómo afronta esta doble responsa-
bilidad?
San Blas-Canillejas tiene el segundo barrio 
con más plazas hoteleras de la Ciudad de 
Madrid, por detrás de Centro. Eso hace que 
a diario tome la pulsión de este distrito, más 
que si sólo tuviera la responsabilidad del 

mismo.
El turismo atrae muchas oportunidades, y 
tiene una transversalidad muy grande. Cómo 
nos perciben, cómo somos como ciudad y 
como país, cómo se pueden desarrollar gran-
des ferias internacionales, o cómo se man-
tiene la ciudad: transporte, infraestructuras, 
limpieza, burocracia, etc.
Igualmente tengo la suerte de que el Alcalde, 
José Luis Martínez Almeida, haya vuelto en 
confiar en mí para continuar, este mandato, 
con esta responsabilidad para seguir impul-
sando el modelo turístico de Madrid que se 
basa en atraer un turismo de calidad que 
genere riqueza y empleo a la ciudad y que 
sea sostenible con la vida de Madrid.

ENTREVISTA
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C
ómo nace Psicología Crisálida?
Soy Macarena Ramírez psicóloga 
colegiada M-27501, con amplio 
recorrido profesional en los 
recursos de la red de salud men-

tal de la Comunidad de Madrid para perso-
nas con problemas de salud mental. 
Psicoterapeuta Individual de Pareja y de 
Familiar. Mi especialidad es el acompaña-
miento terapéutico a personas con sufri-
miento psíquico, diversidad funcional o 
situaciones de vulnerabilidad. Mi filosofía de 
vida se centra en el respeto del ser humano 
y en una concepción social y solidaria de la 
práctica de psicoterapia. 
Psicología Crisálida nace de la necesidad de 
transgredir, transformar e incluir la mirada 
crítica y constructiva de lo social en el siste-
ma de salud mental actual. De dar una res-
puesta a personas que se encuentran ante 
situaciones que  les provocan un malestar o 
sufrimiento intenso. Una intervención inte-
gral (mente, cuerpo y entorno) focalizada en 
el potencial de cada persona en los diferen-
tes escenarios (individual, pareja, familia, 
grupo y comunidad). 

¿Qué servicios tenéis?
Psicoterapia Online y Presencial Individual 
para adultos, adolescentes y niños. 
Psicoterapia de Pareja y Familiar. Es una 
Terapia de calidad con precios asequibles. 
Como defensora de los derechos humanos, 
toda persona en situaciones de sufrimiento 

tiene derecho a una psicoterapia de calidad. 
Psicoterapia Integrativa Humanista: Centrada 
en la persona, su historia vital y su entorno. 
Desde el acompañamiento, la dignificación y 
conexión con su malestar emocional o sufri-
miento psíquico. Tratamiento breve para evi-
tar la cronificación. Modelo de terapia que 
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Psicología Crisálida, a disposición de los vecinos
Te acompaño en momentos de malestar o sufrimiento intenso a colocarte en otro lugar 
en la vida y transformar tu historia. Validando tu sufrimiento y aceptando que hay 
muchas formas de percibir y de estar en el mundo. 

¡Descubre nuestro delicioso menú por
10,90€ de lunes a viernes! 

Fines de semana y festivos 13,90€
Lo publicamos todos los días en
www.elrefugiodelasrosas.com

¡Te esperamos en la terraza con más solera de Las Rosas!

¡Ven a disfrutar de los mejores partidos de
fútbol en nuestro salón y terraza!

C/ Sofía, 187   916 84 10 86

¡ABRIMOS

TODO EL DÍA!
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8.00 am hasta
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evita la creación de dependencia y recons-
truye con la persona su historia de vida.
¿Dónde se realiza la Psicoterapia 
Presencial? 
Las sesiones de Psicoterapia Presencial se 
realizan en los despachos de Canillejas 
(Centro Biouty Zen), Ciudad Lineal (Vibra 
Bienestar), San Sebastián de los Reyes 
(Centro Médico La Dehesa) y Ventas. 
En momentos en los que la vida te pone 
contra las cuerdas, en los que sientes una 
tristeza profunda que no sabes cómo sos-
tener o estás inmerso en el sufrimiento sin 
salida totalmente paralizado. En situaciones 
de conflicto en dónde estáis sobreviviendo 
como pareja o sistema familiar sin poder 
contactar con qué os está pasando y para 
qué se mantienen aquellos modos de rela-
ción causantes del sufrimiento. 
Estoy aquí para ayudarte con un conjunto 
de herramientas y de técnicas de psicote-

rapia para trabajar de forma individual, en 
pareja o en familia. Creando puentes para 
el encuentro y la expresión de contenidos 
con dificultades para ser compartidos.
¿Cómo se realiza el proceso de 
Psicoterapia?
1. Primera entrevista: se realiza en la prime-
ra cita. Respuesta a la demanda y clarifica-
ción de dudas sobre el proceso psicotera-
péutico. Se recoge información de la vida 
psíquica y emocional de la persona, pareja 
o familia. 
2. Inicio del proceso de cambio hacia el 
bienestar personal y el autoconocimiento. 
Creación de un vínculo seguro y de confian-

za. Respetando los tiempos y las necesida-
des de cada persona.
3. Recolocación del malestar y del sentido 
de las experiencias de sufrimiento. 
Aceptación de la despedida, compartimos 
el recorrido y devolución de los avances 
conseguidos. Alta Terapéutica. 
Si necesitan ampliar información o tienen 
alguna pregunta sobre el Proceso de 
Psicoterapia pueden contactar a través de 
la web https://psicologiacrisalida.com telf. 
623109432. Instagram: @psicologiacrisalida-
madrid Facebook @psicologiacrisalida y en 
el Email: 
psicologiacrisalidamadrid@gmail.com. 
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¡RECOMENDADO! Como una de las mejores paellas de

Madrid por la Guía Metropoli (periódico El Mundo)



FIESTAS

Organizadas por la Junta Municipal de San Blas-Canillejas, 
junto a la Asociación Vecinal Amistad de Canillejas, las 
diferentes actividades tendrán lugar en el recinto ferial 
(calle Esfinge), en el Auditorio del parque y en la plaza 
de la Villa de Canillejas.

“Canillejas, recuperamos las fiestas” es el lema de estas fiestas que 
cuentan con diferentes actos para todos los gustos y edades. Con 
conciertos, verbenas, sesiones dj, atracciones de feria, actividades 
infantiles, torneos deportivos, fuegos artificiales, Y por supuesto, la 
misa y la procesión en honor a Nuestra Señora de la Blanca.
Precisamente, la misa y procesión, el viernes 8 a partir de las 20.00 
horas serán el pistoletazo de salida a unas fiestas que contarán con 
numerosas actividades deportivas cono torneos de fútbol sala, 
baloncesto 3 x 3 y la tradicional carrera de chupetines.
Además la asociación Vecinal Amistad de Canillejas también ha 
programado diferentes actividades para los más jóvenes como el 
“Flow” de la Asociación, Torneo de Spikeball o talleres de reciclado.
Los conciertos de artistas de la talla de Huecco, Orquesta Mondragón, 
Mister Kilombo, O´Funkillo, Rubén Pozo, Ciudad Olvido o las sesiones 
de los Dj, Lady Cherry y Luisao, entre otros pondrán la nota musical.
El castillo de fuegos artificiales en la medianoche del domingo 10 
pondrá el colofón a unas fiestas que esperemos se desarrollen en 
un gran ambiente de armonía y camaradería por parte de todos los 
asistentes.

Tras cuatro años de ausencia, Canillejas volverá a 
celebrar sus tradicionales fiestas en honor a su 
patrona, Nuestra Señora de la Blanca. Del 8 al 10 de 
septiembre, los vecinos podrán disfrutar de un largo 
programa de actos para su disfrute y diversión.

Canillejas recupera sus fiestas después de cuatro años
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• Coberturas personalizadas.
• Comunicación directa con la 

compañía.
• Oficina próxima a su negocio, 

comercio y mediador.
• Descuentos y formas de pago 

personalizados.
• Mejoras y descuentos en toda la 

gama.
• Servicios exclusivos online.  
• Web cliente.

TUS SEGUROS
con tu agencia

LBS SEGUROS

LBS SEGUROS
comunicaciones@lbsseguros.es
Tels.: 91 299 80 88 - 609 109 901

WWW.LBSSEGUROS.ES

• SEGURO DE HOGAR
• SEGURO DE VIDA
• SEGURO DE ACCIDENTE
• SEGURO DE COMERCIO
• SEGURO DE RESPONSABILIDAD CIVIL
• SEGURO DE AUTOMOVIL
• SEGURO DE DECESOS CON REPATRIACIÓN...

Al contratar cualquiera de nuestras
pólizas de seguro.
Descubre todas las coberturas,
y contrata con LBS SEGUROS
a un precio imbatible

Ventajas de contratar
con LBS SEGUROS

Garantizamos con las mismas coberturas, 

el mejor precio, servicio y atención
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Dueña de un universo creativo único, 
en el que conviven el teatro, la his-
toria clásica y el activismo LGTB. 
Alana S. Portero debuta en la ficción 

con esta deslumbrante novela, que se ha 
convertido en un fenómeno editorial a nivel 
internacional como lo demuestra que va a 
ser traducida a once idiomas.
La novela trata del doloroso viaje vital de una 
niña. Narrada desde una singular y desgarra-
dora voz en primera persona, ‘La mala cos-
tumbre’ recorre la adolescencia de una niña 
atrapada en un cuerpo que no sabe habitar, 
que intenta comprenderse a sí misma y al 
mundo que le rodea.  En una familia de clase 
obrera del barrio de San Blas, arrasado por la 
heroína en los años ochenta, hasta las 
noches clandestinas en el centro de Madrid 
en los noventa. Como en una versión bastar-
da del viaje del héroe, yonquis, divas pop y 
ángeles caídos la acompañan en un viaje vital 
en el que, al final, serán otras mujeres quie-
nes la ayudan a superar la violencia que 
encuentra a cada paso.
Sobre el libro, Portero nos comenta: “No se 
trata de un libro autobiográfico, aunque si he 
utilizado muchas cosas que tienen que ver 
conmigo y que me ayudan a escribir la histo-
ria que quería contar. Es cierto que la parte 
del barrio (San Blas) que aparece es en el que 
yo crecí, conocí y viví durante 20 años. La 

parte más intensa del libro es la infancia y la 
adolescencia de la protagonista, una fase de 
cambios, autodescubrimientos y búsqueda 
de identidad. También mucho sufrimiento. 
Pese al apoyo de sus padres y de su familia, 
siente algo en su interior con lo que no está 
conforme. “He tenido mucha suerte con la 
publicación de esta primera novela. Además, 
en una editorial de primer nivel como es Seix 
Barral, del grupo Planeta. No esperaba este 
éxito, como tener que ser traducida en once 

idiomas distintos. Pienso que se han alineado 
diferentes factores que han hecho que “La 
Mala Costumbre” comience a ser muy cono-
cida y solicitada en las diferentes librerías”, 
subraya. 
En relación con su vivencia personal, se mos-
tró tajante: “Mi experiencia fue mucho más 
fácil. Ha sido un camino de mucha compren-
sión y mucho amor. Además, muy condicio-
nado por el barrio. Ser de San Blas me ha 
servido para sentir el apoyo y el afecto de 

Alana S. Portero es escritora, poeta, dramaturga y directora escénica que escribe de cultura, 
feminismo y activismo LGTB con un enfoque concreto en la realidad de las mujeres trans. Criada 
en el barrio de San Blas, a través de su obra ‘La mala costumbre’ nos traslada a los sucesos de 
nuestro entorno en la década de los noventa

“La mala costumbre”, la novela más personal de Alana S. Portero 
LITERATURA

Celebramos nuestro 6º Aniversario



todos sus vecinos y vecinas. En mi memoria 
y en mi paso por la vida he tenido mucha 
suerte, lo recuerdo con mucho cariño”. 
La tolerancia en los años 80 y 90 no era 
cómo la que vivimos en nuestros días. Pese 
a esta circunstancia, nuestra protagonista 
asegura no haber tenido muchos problemas: 
“No sé si San Blas era más tolerante respec-
to a otros lugares. Aunque había sus dificul-
tades, había gente que era más mayor que 
yo, que no lo tuvo nada fácil. En mi caso per-
sonal, no fue tan complicado, por qué aquí 
había mucha solidaridad obrera, un tejido 
vecinal muy fuerte y eso hizo que hubiese 
cierto punto de comprensión para todo. Es 

verdad que había cierta rebeldía por parte de 
todos, tenían mucho nervio y era muy grati-
ficante ver el apoyo y la unidad que existía 
entre todos los vecinos. Era un barrio indo-
mable,  muy difícil de doblegar. Un aspecto 
que hoy en día se está perdiendo”.
Las diferencias entre el San Blas de hace 30 
o 40 años al de nuestros días son muy paten-
tes: “Las condiciones han cambiado mucho. 
Por supuesto que han mejorado notable-

mente, antes había muchas carencias. Pero 
se ha perdido mucho tejido vecinal, cada uno 
vive su vida y apenas conoce a sus vecinos, 
y eso es de vital importancia para un barrio 
como es este. Siento nostalgia de esos 
años”, declaraba la escritora.     
Sin ningún género de duda, podemos decir 
que “La mala costumbre” es una novela cru-
da y feroz. Pero también poética y conmove-
dora, en la que los extremos se tocan para 
mostrarnos por qué el resentimiento y la 
rabia contra el sistema son completamente 
válidos para sobrevivir en una sociedad que 
no adapta a los que son diferentes.
Para todos los interesados en adquirir este 
libro deben dirigirse a la librería “Libros de 
Arena”, situada en la calle Capri, 15, donde 
su propietario José Ángel Fornás les atende-
rá gustosamente.
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Alana S. Portero
 “Recuerdo con mucho cariño 

el apoyo y el afecto de los 
vecinos de San Blas”



C
alidad, precio asequible y buen 
trato con el cliente. Con estos tres 
pilares como forma de trabajo, 
VCV AUTOMOCION abrió sus puer-
tas hace cinco años para conver-

tirse en el taller de referencia de los vecinos. 
Su trayectoria en el sector automovilístico le 
ha convertido en un taller líder en distribucio-
nes. Su propietario Víctor Manuel Alcañiz nos 
habla de de las propiedades de este estable-
cimiento: “Nuestra especialidad son los cam-
bios de cadenas y correas de distribución. y 
La calidad que ofrecen en este servicio se 
sustenta en los años de experiencia que 
reúnen sus empleados y la disposición de 
todas las herramientas necesarias para traba-
jar con prácticamente la totalidad de los 
modelos de distribución existentes en el mer-
cado, algo de lo que no pueden presumir 
todos los talleres. Otro de los servicios que 
ofrecemos son la susititución de embragues 
y la mecánica rápida. Realizamos funciones 
de mantenimiento tales como revisiones, 
cambios de aceite y filtros, baterías, amorti-
guación, neumáticos, averías de motor, frenos 
o sustitución de anticongelantes”. 
Para ofrecer unas prestaciones con la máxima 
calidad siempre se amparan en las mejores 
marcas. VCV AUTOMOCIÓN considera funda-
mental llevar los sistemas de seguridad al día, 
recomiendan una revisión anual del vehículo 

y otra trimestral para controlar la presión de 
los neumáticos para tener el coche siempre a 
punto. 

Calidad y buen trato con el cliente
La diferencia de este taller respecto a otros 
de la zona reside en la calidad del servicio que 
ofrecen. Aquí los mecánicos van directamen-
te al problema para solucionarlo de manera 
eficiente ofreciendo un precio competitivo. En 
este sentido, muchos clientes destacan la 
rapidez con la que realizan los trabajos, tra-

tando en la medida de sus posibilidades de 
tardar el menor tiempo posible y entregar el 
coche durante la misma jornada, o a los pocos 
días si es necesario el envío de un recambio 
o una pieza. 
Víctor Manuel Alcañiz tiene claros los objeti-
vos: “VCV AUTOMOCIÓN echó a andar en julio 
de 2018 con un firme objetivo: dar esa segu-
ridad que todo el mundo desea, todos nues-
tros clientes están muy satisfechos con nues-
tros trabajos. Fruto de ello es el contínuo 
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VCV Automoción, calidad y buen trato para los conductores
VCV AUTOMOCIÓN se puso en marcha hace algo más de cinco años para ofrecer un servicio 
con todas las prestaciones necesarias. Su ubicación se encuentra en la calle de Longares 1, 
donde trabajan mecánica rápida y en el que los cambios de cadenas y correas de distribución 
son su especialidad. 



crecimiento de la empresa que en tan sólo 5 
años ha logrado inaugurar 4 talleres; San Blas 
(Madrid), Alcalá de Henares, Leganés y 
Alcobendas. Proximamente comenzaremos a 
expandirnos a nivel nacional, y todo ello es 
gracias al equipo que tenemos, que ofrecen 
el mejor servicio posoble y en el menor tiem-
po posible. Nuestros plazos de entrega nor-
malmente son en el día o como máximo en 
24 horas. Esto es lo que nos diferencia del 
resto. Otra de nuestras novedades es que des-
de el pasado 1 de agosto hemos implementa-
do un nuevo sistema de financiación: ‘Todo aquel que no pueda pagar su factura en un 

único plazo puede fraccionarlo entre 
3 y 12 meses’. Entendemos y somos 
conscientes de que las averías o man-
tenimiento de los vehículos son muy 
costosos. Por eso, vamos a dar esa 
facilidad, con el objetivo de que nues-
tros clientes puedan tener siempre 
sus vehículos en buenas condiciones”, 
concluye.  
Sobre la crisis actual, Víctor es muy 
claro: “Se está notando bastante. Pero 
hay que tener en cuenta que un vehí-
culo hay que tenerlo en buen estado 
para evitar accidentes, sobre todo en 
los puntos más fundamentales como 
son neumáticos y frenos. Todos los 
puntos son esenciales, pero estos, los 
dos señalados son fundamentales”.    
De entre sus clientes diferencian el de 
paso, que su mayoría acude para cam-
biar la correa de distribución desde 

distintos puntos de la región o alrededores, 
guiado por el precio que ofrecen y el tipo de 
material que utilizan; y el fijo, que se trata del 
vecino del Distrito que tiene a VCV 
AUTOMOCIÓN de taller de referencia para 
solucionar cualquier problema relacionado 
con su vehículo. Con ambos, la relación es 
siempre igual: transmiten un trato honesto y 
tratan de facilitar las cosas dando respuestas 
rápidas para desarrollar un elemento clave: la 
confianza. 
Su horario de atención al público es de lunes 
a viernes de 9 a 14 horas y de 15 a 19 horas. 
Se les puede localizar en los teléfonos 
912.106.359 y en el 673.255.625. Todas las 
reparaciones y servicios los realizan en su 
establecimiento ubicado en la calle de 
Longares 1, donde disponen de tres boxes: 
para mecánica rápida y mecánica en general, 
además de un almacén y una oficina donde 
atienden a todos los clientes que necesiten 
de sus servicios.
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VCV se ha convertido 
en un referente en la 

mecánica rápida



El citado expediente consta de 
la documentación técnica 
relativa a las soluciones defini-
das en el estudio informativo 

de este tramo ferroviario, el corres-
pondiente Estudio de Impacto 
Ambiental redactado en el marco de 
éste y el informe resultante del proce-
so de información pública y audiencia, 
que incluye las alegaciones y escritos 
presentados durante dicho proceso, y 
el análisis técnico de los mismos.
El objeto del trámite de evaluación de 
impacto ambiental ordinaria es la 
obtención de la Declaración de 
Impacto Ambiental de la actuación por parte 
del Ministerio para la Transición Ecológica y el 
Reto Demográfico que permitirá la aprobación 
definitiva de la alternativa a desarrollar.
El estudio informativo, publicado el 5 de julio 
de 2022 en el BOE, fue sometido al trámite de 
información pública y audiencia conforme a 
lo previsto en la ley del sector ferroviario.  En 
él, se han definido las actuaciones en el tramo 
Hortaleza-San Fernando de Henares que 

mejoren las condiciones del tramo ferroviario. 
Por un lado, se define un salto a distinto nivel 
en la cabecera sur de la estación de San 
Fernando de Henares que evita los cruces de 
circulaciones a nivel, lo que permite eliminar 
las actuales restricciones de capacidad.
Además, los servicios procedentes de la esta-
ción de Chamarín conectarán con las vías del 
Corredor destinadas a servicios de Cercanías, 
por lo que se podrá hacer parada en todas las 
estaciones de este. El estudio también define 

dos nuevas estaciones en el munici-
pio de Madrid, en Rejas y Campo de 
las Naciones, que mejorarán la oferta 
de transporte público en dichos 
barrios adyacentes a la línea de con-
torno.
La denominada línea de contorno a la 
que se hace referencia es una infraes-
tructura ferroviaria que discurre sen-
siblemente en paralelo a las carrete-
ras M-11 y M-40 Este, entre Chamartín 
y San Fernando de Henares, donde 
conecta con el Corredor del Henares.
Esta línea fue concebida prioritaria-
mente para servicios de mercancías, 

pero en la actualidad también alberga servi-
cios de media y larga distancia y también algu-
nos servicios de Cercanías directos, entre 
Guadalajara y Chamartín.
Estos últimos tienen un potencial de demanda 
elevado, ya que permiten a los usuarios pro-
cedentes de Guadalajara, Alcalá de Henares, 
Torrejón de Ardoz, etc., acceder directamente 
al norte de Madrid, evitando el paso previo por 
la estación de Atocha.

El Ministerio de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana (Mitma) ha iniciado, con la remisión del expediente 
al Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico (Miteco), el trámite de evaluación de impacto 
ambiental ordinaria en el que se incluye la creación de dos nuevas estaciones de cercanías, Rejas y Campo 
de las Naciones
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El IES Las Musas, a un paso de la Amazonia

tras investigar obre los diferentes 
aspectos del país (economía, cul-
tura, nacionalidades indígenas, 
geografía…) y llevar  cabo activi-
dades para recaudar fondos  

comenzó el viaje. Dividido en dos partes: 
en la primera se visitó la zona andina, en 
especial, Quito y, en la segunda, el alum-
nado se sumerge en la Amazonía compar-
tiendo días en la comunidad kichwa Sinchi 
Warmi (Mujeres Fuertes o Valientes).
Tuvimos el placer de formar parte de este 
proyecto y junto con otros 18 compañe-
ros, dos profesores y el director del insti-
tuto para conocer de primera mano  este 
fascinante país. Si en algo coincidimos 
todos es en ese sentimiento de comuni-
dad y unión que adquirimos tras convivir 
once días en un lugar desconocido. El vín-
culo se fue formando poco a poco gracias 
a la iniciativa de David y Ana, la otra pro-
fesora participante, con quienes realiza-
mos trabajos en grupo durante el curso 

escolar, con el objetivo de dejar de vernos 
como simples desconocidos unos a otros. 
El trabajo dió sus frutos cuando llegamos 
al país. Estar tan lejos de nuestras casas 
nos obligó a cambiar nuestras  costum-

bres por unos días. Esto nos forzó a buscar 
esa misma comodidad en nuestros com-
pañeros. Lo más bonito de este viaje ha 
sido ver que todos nos  mostramos tal y 
como somos. 

David Jiménez, profesor de matemáticas del IES Las Musas, emprendió en 2017.  un proyecto 
que, sin saberlo, ha cambiado ya la vida de cerca de 70 estudiantes de este instituto público. Este 
proyecto, denominado “Las Musas a un paso de la Amazonía”, consiste en acercar al alumnado 
a la cultura y a la sociedad ecuatoriana

REPORTAJE
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Se sumaron las sensaciones que nos cau-
saban su gente y los increíbles paisajes 
ecuatorianos. Saber que a menos de seis 
horas de Quito se encuentra la selva en 
todo su esplendor fue una de las cosas que 
más nos sorprendió. Parecía mentira que 
las diferencias climáticas y culturales entre 
ambos lugares fueran tan grandes y que 
justamente fueran estas diferencias las 
que nos proporcionaban un aprendizaje  
único. Sin embargo, fueron de las personas 
que conocimos allí de las que más apren-
dimos: desde su calidez a la importancia 

de la comunidad. Sin duda, este viaje nos ha cambiado como 
personas. De vuelta a Quito, Guillermo Lasso, presidente de 
Ecuador, recibió en el palacio de Carondelet a la “IV 
Expedición de Las Musas a la Amazonía” y elogió sobrema-
nera esta iniciativa educativa de un instituto de San Blas. 
Acordamos en ese encuentro fortalecer y avanzar esta coo-
peración. Fue, sin duda, un hermoso reconocimiento a varias 
promociones ya de estudiantes y profesores expedicionarios.
Todas las lecciones aprendidas allí van mucho más allá de lo 
pragmático y se han convertido en parte de nuestra filosofía 
de vida. Estaremos por siempre agradecidos a David y al 
instituto por crear este maravilloso proyecto; a toda la gente 
de Ecuador que nos han enseñado a ver la vida de otra 
manera, y a este fascinante país por dejarnos huella. 

Irene Olivares y Marta Fallos. 
Alumnas I.E.S. Las Musas
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DEPORTES

La Cantera, campeón del torneo de fútbol sala de Ciudad Pegaso

nueve potentes 
equipos final-
mente se inscri-
bieron en un 
torneo en el que 

no hubo  premio económico. 
La inscripción de cada equi-
po sirvió para sufragar los 
arbitrajes. Tras disputarse la 
liguilla y las dos primeras eli-
minatorias se clasificaron 
para semifinales; Amigos de 
Bolos, Snowy Suprimis, Y 
Tiro de Esta y La Cantera. 
Cuatro equipos que hacían 
presagiar un intenso final de 
campeonato, y así quedó 
patente sobre la cancha de juego.
La primera semifinal enfrentó a Amigos 
de Bolos y Snowy Suprimis, un encuen-
tro muy igualado y que se resolvió con 
una mínima ventaja para los primeros 
6-5. En la otra semifinal, La Cantera 
derrotó a Y Tiro de Esta por 3-1.
La gran final estaba servida. La Cantera 
y Amigos de Bolos llegaban al choque 

que todos querían jugar. Tras unos pri-
meros minutos de tanteo y cierto respe-
to entre ambos equipos, La Cantera 
tomó ventaja en el marcador. Este pri-
mer gol le dió tranquilidad y ello le sirvió 
para aumentar su ventaja y llegar al des-
canso con un claro 2-0. En la reanuda-
ción, subió la intensidad en ambos equi-
pos. Amigos de Bolos conseguían 
acortar distancias y poner la emoción e 

incertidumbre en los minutos 
finales. La Cantera logró defen-
der su ventaja con uñas y dien-
tes, y a pesar de sufrir consi-
guió la victoria por 2-1.
Este tradicional torneo de fút-
bol sala, que comenzó a cele-
brarse a principios de los años 
80, fue creado por grandes 
aficionados a este deporte, 
destacando entre ellos 
Antonio Porras y Julián Baeza. 
Ahora, el hijo de este último, 
Miguel Baeza, ha tomado las 
riendas y es quien se ha encar-
gado de organizar este último 
campeonato: “Estoy muy 

satisfecho por cómo se ha desarrolla-
do el torneo. Quiero agradecer a todos 
los equipos el comportamiento que 
han demostrado. Por último, señalar 
también la ayuda que nos ha brindado 
la Junta Municipal de San Blas-
Canillejas, que nos ha proporcionado 
los trofeos y la iluminación necesaria 
para disputar los partidos”.  

Tras tres años de espera debido a la pandemia, el tradicional torneo de fútbol sala Ciudad Pegaso 
volvió a disputarse en el recinto habitual de la plaza de San Cristóbal
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